
 

 

 
 

 

 

 

 

  

ATA RESUMIDA 

13.ª Reunião da Assembleia de Delegados da Ordem dos Arquitetos (2020-2022) 

17.dezembro.2022 

09:30h, Lisboa - SRLVT 

Participaram na reunião  

a) Presencialmente: Adriana Floret, Ana Nascimento, Carlos Antunes, Fátima Matos, Ivo Oliveira, João 
Fagulha, José Martinez, Leonor Cintra Gomes, Lia Ferreira, Luís Oliveira, Maria Manuel Oliveira, Manuel 
Rosa, Manuel Ferreira, Marta Falcão, Paulo Pardelha, Paulo Serôdio e Patrícia Barbas (em substituição de 
João Belo Rodeia).    

b) Por “zoom”, tendo apresentado justificação de acordo com o artigo 7.º do Regimento:  Décio Ferreira,  
Francisco Domingos, Igor França, José Luís Fernandes, Luís Miguel Correia, Luís Tristão, Nuno Freitas, 
Patrícia Fernandes Rocha e Telmo Cruz. 

c) Não estiveram presentes: Lino Paixão (justificou a ausência) e Carlos Veloso. 

Foram convidados e estiveram presentes: Helena Botelho, Presidente do CDR de Lisboa e Vale do Tejo; Carla Lima 
Vieira, Secretário do CDN e responsável pela CT - Sustentabilidade; Ricardo Camacho, Coordenador da CT –
Sustentabilidade; Ana Maio e Rui Serrano, vogais do CDN, responsáveis pelo GT Observatório da Profissão. 

Estiveram presentes o assessor jurídico da AdD, Bernardo Pinheiro e a responsável pelo secretariado 
administrativo da reunião Fátima Marques. 

 

Ordem de trabalhos: 

1. Boas-vindas pela Presidente do Conselho Diretivo da Secção Regional de LVT, Arqª. Helena Botelho;  

2. Período de Informações - apresentação à Assembleia de assuntos do seu interesse.  

3. Aprovação da ata da 12.ª reunião da AdD, realizada em 24 de setembro;  

4. Apreciação e votação da Proposta de clarificação ao Regimento da AdD; 

5. Apresentação do trabalho desenvolvido na Comissão Técnica Sustentabilidade;  

6. Participação da AdD no 16.º Congresso da OA;  

7. Outros assuntos. 

- Apresentação dos resultados preliminares do Inquérito à Profissão.  

 
A Presidente da Mesa da Assembleia de Delegados (AdD), Maria Manuel Oliveira, constatando haver quórum, deu 
início à reunião, pelas 9 horas e 45 minutos, agradecendo a presença de todos. Cumprimentou em especial a 
Presidente do Conselho Diretivo de Lisboa e Vale do Tejo, a quem agradeceu o convite para a realização da quarta 
sessão descentralizada da AdD, bem como todo o esforço e programa preparado por esta Secção.  

 

 Ponto 1 . Boas vindas pela Presidente do Conselho Diretivo da Secção Regional de Lisboa e Vale do Tejo, 
Helena Botelho. 

Helena Botelho saudou os presentes destacando esta iniciativa da AdD que reforça a descentralização da OA, relatando 
o empenho da SR na encomenda, informando do programa organizado e da exposição dos arquitetos centenários. 

A Presidente da Mesa da AdD agradeceu as palavras da Presidente do CDR, que se retirou da sessão. 
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 Ponto 2. Período de Informações - apresentação à Assembleia de assuntos do seu interesse 

Maria Manuel Oliveira referiu não ter havido qualquer pedido de inscrição de assuntos, por parte dos delegados, 
tendo informado sobre: 

- A realização do Encontro Internacional da Acessibilidade, no Porto, a 22 de novembro; 

- A organização do 2.º Encontro Nacional – Arquitetos na Administração Pública, realizado em Lisboa, a 30 de 
novembro 

- A publicação do diploma que alterou o CCP, apesar das questões enunciadas pela OA; 

- A assinatura por 10 entidades do Memorando de Entendimento para a Uniformização de Procedimentos 
Administrativos em Operações Urbanísticas, no LNEC a 13 de dezembro.  

 

 Ponto 3.  Aprovação das atas da 12.ª reunião da AdD, realizadas em 24 Setembro  

Não tendo sido enviado, por parte dos Delegados, qualquer tipo de correção ou complemento à proposta de Ata 
da 12.ª reunião da AdD, Maria Manuel Oliveira colocou-a à votação, tendo sido aprovada por Maioria com os 
seguintes votos:  

A favor - 21                                  

Contra - 1 de Lia Ferreira que apresentou declaração de voto                                      

Abstenções - 3      

(nesta votação estavam presentes na reunião 25 delegados) 

 

 Ponto 4 . Apreciação e votação da Proposta de clarificação ao Regimento da AdD 

Maria Manuel Oliveira solicitou a Leonor Cintra Gomes e Bernardo Pinheiro que fizessem a descrição do trabalho 
de clarificação do Regimento, tal como acordado na anterior reunião. Feita a apresentação da Proposta, os 
delegados manifestaram-se sobre diversos aspetos, tendo alertado para a necessidade de harmonização de 
procedimentos na OA, nomeadamente sobre a participação em reuniões telemáticas. Relativamente ao artigo 
12.º, sobre o procedimento de elaboração de atas, foi colocada à votação da AdD a hipótese de fusão das alíneas 
b) e c) do n.º 1, dada a prática neste mandato, o que foi aprovado por maioria, com a seguinte votação: 

A favor - 24 

Contra – de Décio Ferreira e Lia Ferreira, que vão apresentar declaração de voto. 

Abstenções – 0 

(nesta votação estavam presentes na reunião 26 delegados) 

Considerando a necessidade de retificações, a versão final da Proposta será colocada à votação na próxima 
reunião. 

 

 Ponto 5.  Apresentação do trabalho desenvolvido na Comissão Técnica Sustentabilidade 

Este ponto foi apresentado por Carla Lima Vieira, Secretário do CDN e responsável pela CT Sustentabilidade, 
Ricardo Camacho, Coordenador da CT Sustentabilidade e Telmo Cruz, delegado que integra esta CT. Baseados 
numa apresentação em PowerPoint, fizeram um resumo dos trabalhos realizados e da documentação produzida 
por esta CT. 
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Os delegados agradeceram a apresentação e saudaram o trabalho feito, tendo colocado algumas questões e dado 
algumas sugestões, dado a Sustentabilidade ser o tema do próximo Congresso. 

 

 Ponto 6. Participação da AdD no 16.º Congresso dos Arquitetos 

Maria Manuel Oliveira referiu as diversas modalidades de participação no Congresso e colocou à consideração da 
AdD as formas e os temas que justificariam uma intervenção enquanto órgão. 

A AdD considerou que se poderia intervir, nomeadamente elaborando uma recomendação sobre o seu exercício 
durante este mandato – a coordenar pela Mesa -, tendo, ainda, Adriana Floret e Ana Nascimento ficado de realizar 
uma comunicação sobre questões relacionadas com os sistemas de certificação ambiental de edifícios. 

 

 Ponto 7. Outros Assuntos 

- Apresentação dos resultados preliminares do Inquérito à Profissão – GT Observatório 

A apresentação foi feita por Ana Maio e Rui Serrano, responsáveis do CDN pelo GT Observatório da Profissão, bem 
como João Fagulha, delegado que integra este GT.  

Através de um powerpoint foram descritas as mais recentes iniciativas do CDN, nomeadamente o 2.º Encontro 
Nacional dos Arquitetos na Administração Pública, a Conferência Nacional da PN da Arquitetura e da Paisagem, a 
assinatura do Memorando no âmbito da Uniformização de Procedimentos Administrativos em Operações 
Urbanísticas e com maior detalhe os resultados já disponibilizados do Inquérito aos arquitetos inscritos na OA, ao 

qual responderam 7.649 membros. 
 

Os delegados agradeceram a informação e teceram comentários aos resultados apresentados.  

 

Terminada a ordem de trabalhos, e não havendo mais assuntos a tratar, o teor desta minuta foi lido e aprovado 
por unanimidade pelos 19 delegados presentes e subscrito pela Presidente da Mesa.  

 

A sessão foi encerrada às 13 horas e 45 minutos. 

 

 
Maria Manuel Oliveira,  
Presidente da Mesa da Assembleia de Delegados 


